

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 19 de enero de 1906

NÚMERO 1239



## JARDINERIA "LA FLOR"

DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

# EMULSION DE Scott



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

## ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

## REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

## AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, á donde estoy á sus órdenes

Norberto Alvarez C.

Cachí, enero 7 de

## EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un suttio completo de todas las clases de cedro amargo Carba Pocho Guanaeste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cañon de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablones y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y zigantones, ruedas, ejes, limones, tinones y parales. Reglas cortadas á 15 centimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centimos. Continúen á seguir mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

### Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Erop y América.

## Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



## ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

## LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afcción de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisperito y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Permítame recomendar á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA: Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.



ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del o los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Información

ANEXION

de Panamá á Costa Rica

Con frecuencia suele hablarse en América de combinaciones internacionales, cuyo objetivo es el de unir en una misma nacionalidad dos ó más naciones distintas. Se ha hablado en más de una ocasión de la reconstitución de la gran Colombia, que llevarían á cabo la actual República de Colombia y las de Venezuela y el Ecuador; también se ha hablado de la unión de las cinco Repúblicas centro-americanas, Guatemala, Nicaragua, El Salvador, Honduras y Costa Rica en una sola nacionalidad. En estos casos se ha tratado siempre de pactos entre naciones, no solamente soberanas, sino consideradas las unas respecto de las otras como iguales entre sí y para los efectos del pacto proyectado.

Se ha hablado también de anexiones, como, por ejemplo, de la de Cuba ó de Santo Domingo á los Estados Unidos. La misma palabra anexión indica una disparidad inicial y esencial entre las entidades de que se trate; Cuba y Santo Domingo son muy inferiores en población, en territorio, en potencialidad y en prestigio internacionales á los Estados Unidos; de aquí que cuando se ha preconizado ó discutido una combinación internacional entre una de esas islas y los Estados Unidos, se haya hablado de anexión, sin que esto haya disonado.

La prensa de los Estados Unidos y algún alto funcionario diplomático costarricense, á quienes debe suponerse egoísta del sentimiento de su país, hablan de una “anexión” próxima de Pa-

namá á Costa Rica, lo que inmediatamente despierta la idea de que se trata, no de una unión entre dos países libres y soberanos como la que hasta hace poco existía entre Suecia y Noruega, ó la que aún subsiste—aunque en inminente peligro de ruptura—entre Austria y Hungría, sino de una asimilación por un Estado fuerte y poderoso de una nación débil y necesitada de apoyo extranjero.

Compulsados los hechos, hallamos que el área territorial de Panamá es de 32,380 millas cuadradas, y la de Costa Rica de 23,000, y que la población de Panamá es de 400,000 habitantes, siendo de 300,000 la de Costa Rica. Estos dos elementos de criterio político y demográfico, que son los primeros que naturalmente se consultan, no justifican el que se hable de una anexión de Panamá á Costa Rica, y antes bien explicarían el que las cosas fueran á la inversa.

Ciertamente que área y población no son necesariamente los factores completos de la grandeza é importancia de un país. En el mundo moderno pesan mucho más Bélgica, Holanda ó Suiza con su corto territorio y su apañada población, que Siam ó Sumatra con sus inmensas extensiones y sus pululantes millones. Pero la diferencia de condiciones sociales, políticas y de carácter étnico entre Panamá y Costa Rica necesita de muy nimio examen para ser advertida en cuanto exista.

A pesar de esto, á juzgar por las palabras del señor ministro de Costa Rica en Washington, hay por parte de Costa Rica una innegable superioridad respecto de Panamá. La demostración de este criterio no radica tan sólo en el vocablo anexión, que ya indica bastante, sino en el sentido explícito de las palabras del señor ministro.

Según el *Tribune bureau*, de Washington, el señor Calvo, Ministro de Costa Rica desde hace muchos años en los Estados Unidos, ha dicho que él está seguro de que la propuesta de Panamá será muy bien recibida en Costa Rica y de que, cualquiera que sea el resultado de las negociaciones en San José de Costa Rica, país que siempre ha sostenido las más cordiales relaciones con los Estados Unidos, los intereses de estos últimos serán acatados por todos los medios posibles.

“Si la anexión se realiza—dijo el señor Calvo,—no hay necesidad de asegurarle al pueblo americano por el representante de Costa Rica que ésta última no hará nada que pueda dañar á los intereses de los Estados Unidos. La anexión, que sin duda es vista con favor por el pueblo, tanto en Panamá como en Costa Rica, sería muy ventajosa para ambas naciones. Doblaría el territorio de Costa Rica, aumentaría nuestro crédito y nos aseguraría una poderosa influencia en Centro-América. La anexión sería muy

conveniente para Panamá porque daría á ese país la ventaja de nuestra experiencia en asuntos de gobierno, de nuestras leyes y reglamentos sobre higiene, y resultaría muy en breve en la eliminación de la fiebre amarilla y de la peste bubónica. Además, Panamá gozaría de las ventajas de nuestro sistema de educación, de nuestras excelentes relaciones comerciales y de lo avanzado de nuestras ideas en general. Los Estados Unidos saldrían ganando en la amalgamación de que se trata, porque en ese caso el canal cruzaría un país pacífico y bien gobernado.”

Las palabras citadas demuestran que en el ánimo del señor ministro, la pobrecita República de Panamá con todo y su área y su población mayores que Costa Rica, necesita urgentemente de la experiencia de gobierno y de las leyes de higiene costarricenses, del sistema de educación, de las relaciones comerciales y de las ideas avanzadas privativas de Costa Rica, y de que carece Panamá; pues si Panamá tuviera esas cosas, el señor ministro no argüiría, como lo hace. Y, finalmente, el señor ministro sólo ve posibilidad de que Panamá se gobierne bien y sea una comunidad pacífica, con tal de que sea anexionada á Costa Rica.

Para mayor abundamiento si fuera necesario, el oficioso periódico de Washington, ya citado, que parece estar en muy buenas relaciones con la Legación costarricense, termina su artículo con esta frase: “En verdad uno de los argumentos más fuertes que presenta Costa Rica en favor de la anexión, es el de que Panamá, puesta bajo el dominio de Costa Rica, atraería capital extranjero á su territorio y desarrollaría abundantes riquezas.”

Las cosas pueden muy bien ser como las pintan el periódico yankee y el diplomático costarricense; empero sería prudente aguardar á saber si el pueblo y el Gobierno de Panamá han sido inesperadamente acometidos por un espíritu de humildad que les lleva á dejarse presentar ante el mundo como quien implora favores, en vez de como quien negocia tratados.

Sin ir muy lejos, pronto se advierte que Panamá no es inferior á Costa Rica bajo ningún aspecto. En materia de crédito internacional, el de Costa Rica dista mucho de merecer el nombre de sano, como puede verse en el último informe del Consejo de tenedores de bonos extranjeros de Londres; Panamá tiene todavía en Caja una parte muy considerable de los diez millones de dólares que recibió de los Estados Unidos. En lo social y en lo intelectual no constan pruebas en favor de Costa Rica de esa superioridad que sería necesaria para justificar la tendencia manifiesta del tono protector del señor Calvo.

Al pueblo y al Gobierno de Panamá ciertamente les importa poner muy en claro su posición, pues corren por esos mundos de Dios en la prensa europea y en la norteamericana frecuentes alusiones á la República de Panamá, que no pueden menos de contristar el ánimo de los verdaderos patriotas. Véase, por ejemplo, lo que no hace mucho decía *The New York Evening Post*.

“Esperamos que la dignidad y la soberanía de la poderosa República de Panamá serán debidamente respetadas en el proyecto que se tiene de hacer que Panamá le pague un millón de dólares á Colombia. Las negociaciones se siguen en Washington y no en Colón. A primera vista esto parece un desaire, pero los panameños no parecen ser muy exigentes en estos puntos de delicadeza. Habiendo vendido su país á los Estados Unidos, presumimos que á ellos les parece cosa correcta que toda operación monetaria que afecte su condición de nación sea llevada á cabo por el dueño. Pero ¿qué pago es el que se ha de hacer con el millón de pesos? Se dice que Panamá tiene obligación de cubrir su cuota, parte de la deuda externa de Colombia, contraída antes del glorioso movimiento de independencia de Panamá, realizado por tropas sobornadas. Decir que sería prudente que Panamá le pagara á Colombia, más bien que disentir las reclamaciones colombianas, nos parecería indigno de una República que tiene un ejército cuyo general en jefe puede ser comprado por menos de 8.000 dólares.

Y con esto basta. Para muestra un botón. Que un periódico yankee se exprese en estos términos debe ser penoso, como ya queda apuntado, para los patriotas panameños; pero que la esencia íntima é inequívoca de las frases del representante de una nación amiga, con la que se tiene un pacto de unión en proyecto, se desprenda claramente que Panamá es un país bárbaro, sin leyes, ni prácticas de Gobierno, ni reglamentos de higiene é incapaz de gobernarse, es mucho más doloroso.

Sea de ella lo que fuere, parece cierto que se trata de una unión entre los dos países, al amparo y bajo el beneplácito del Gobierno de los Estados Unidos.

S. PÉREZ TIANA.

De el *Mercurio* de Barcelona.

Cuestiones y comentarios franceses

Señor Director de EL DERECHO

San José.—C. R.

El anuncio definitivo de la partida del señor Loubet, quien no se presentará de nuevo á los votos del Senado y de la Cámara, abre la era, siempre un tanto ridícula, de la crisis presidencial. Los comentarios abundan, y los periódicos instituyen concursos, pues es necesario que ellos se entrometan en todo. Quien adivine el nombre del futuro Presidente ganará un automóvil ó un reloj de oro. Como nadie puede adivinarlo, los lotes co-

rren riesgo de permanecer en el poder de los directores de gacetas.

Se habla de Doumer como del gran favorito. Bourgeois parece apartarse. Es un hombre muy ladino, muy esceptico, muy fatigado también, para aspirar verdaderamente á semejante cargo. Pocos hombre son capaces. Se necesita tener, no un cerebro, sino un estómago y piernas de primera resistencia. Hemos visto recientemente al señor Loubet, que fría con los setenta años, cazar conejos con reyes en *veston*, marchando sobre la nieve.... Es heroico. Pablo Doumer, que es muy ambicioso, está dispuesto á ser un héroe. El señor Tallieres, presidente del Senado, hombre gordo, amable y probo, no tiene muchas probabilidades; y los otros nombres que se pronuncian no son de aquellos que merezcan retenerse. Todo conduce á creer que el señor Doumier será electo.

Es necesario repetir que eso no tiene importancia alguna, y que un presidente francés no es nada comparable á un Roosevelt. Por otra parte, el lado oficial del régimen francés es pueril y sin verdadera acción sobre el país. Se ha visto recientemente, á propósito de un incidente fútil del cual se apoderó la prensa, el generalísimo Brugere arrestado como un colegial, por un ministro civil: los extranjeros cometerían un error concluyendo de esto que el jefe de un tan formidable ejército se encuentra á merced de un hombre insignificante, pues el señor Etienne no es otra cosa. Son esas inevitables burlas de la democracia. En realidad, las voluntades individuales permanecen intactas y, en caso de guerra un Brugere obraría á su guisa, y un Etienne sería únicamente su empleado. Por la misma razón, los embrollos políticos han hecho apartar del Ministerio de la Guerra la candidatura del general Langlois, porque ya no quieren generales en dicho puesto. Todos no saben que el general Langlois es nuestro primer táctico y que en caso de conflicto sería llamado á dirigir un ejército. Probablemente se le confiaría un grupo de tropas de la segunda línea.

Todos se ocupan hoy de la guerra alemana, con una energía serena. Se la espera y nos habituamos á semejante idea, sin miedo y sin vanidad, con una discreción inspiradora de confianza. No se grita: ¡A Berlín! pero no se tiembla. El Kaiser co-mienza realmente á fastidiar al público y á perder así el prestigio que le hubiese dejado un silencio amenazante. La opinión traducida por algunos periódicos ilustrados, estudiar la hipótesis de un ataque alemán por Bélgica, cuya frontera libre sería probablemente violada por el ejército alemán, en vez de arriesgar que el ataque difícil de la línea fortificada que va de Balfort á Verdun. Después de haber temido mucho esa invasión por Namur, aquí terminamos por preferirla, porque ella permitiría el empleo de las excelentes cualidades manobristas de las tropas francesas. El ejemplo Manchurio nos ha demostrado la necesidad de confiarse, más á la ofensiva que y las fortificaciones, y sobre ese asunto se han escrito cosas muy juiciosas que con ardor la Nación ha comprendido. El espíritu napoleónico parece vivir y nunca el genio extraordinario del vencedor en Austertitz fué más estudiado, más admirado, después del eclipse pasajero que le impusieron las teorías alemanas.

Mientras tanto, la República ha dado opíparos banquetes al más gordo de los reyes y al más pequeño de los



reinos, y acaban de decidirse á poner término por una absolución general, á la vergonzosa comedia del atentado contra Alfonso XIII; atentado debido á la rica ingeniosidad de la policía de Barcelona según las apariencias. En el proceso, sólo ha sido cuestión de ella, y vieronse algunos testigos contarle al tribunal las torturas que habían sufrido en la fortaleza de Montjuch. El asunto tornó en confusión de los jueces, y de éste se han aprovechado para hacer circular sobre el joven rey de España algunas historietas galantes. Parece que después de haber escapado á la bomba, expedida desde su país natal, Alfonso XIII juzgó haber merecido una pequeña escapada en compañía de una linda actriz, no obstante la vigilancia paternal del señor Loubet y los telegramas de la reina madre. Se dice también que esta actriz no fué extraña al regreso del soberano á París. Estos no son "ideas en Francia, aunque si son conversaciones" que circulan por doquier. El rey Don Carlos se ha contentado con sus proezas de la mesa, que son más propias de su físico.

Los teatros no nos han ofrecido nada importante, ni tampoco la librería. Por el contrario, las representaciones de la Cámara—lo que aquí llamamos *Folies Bourbon*—han brillado con luz magnífica. Y yo os hablé del regreso del destierro de Deroude, previendo que no se quedaría mucho tiempo tranquilo. En efecto, ha recomenzado, sus inmensos discursos de reuniones públicas, pero no me parece que deba hablaros hoy de eso. Prefiero anunciaros un gran acontecimiento artístico: el señor Edmundo Bostand ha sido entrevistado. Se han fotografiado al rededor de cincuenta veces mientras hablaba, colocando un elis á cada frase. El poeta ha contado el estado de su fortuna, de su infancia, sus gustos en *toilette*, en cocina, y todo aquello que puede preguntar un reporter durante, poco más ó menos, mil líneas. Después de esto, Bostand rogó al periodista que declarase que su carácter esencial era "el horror de la *reclame*". El público mundial no aprenderá sin cierto placer este rasgo, el cual sin duda alguna ni sospechaba.

CAMILLE MAUCLAIR.

París, diciembre de 1905.

**Agricultura**

**MICELANEA**

Entre los textiles, el algodón es la fibra más importante que se conoce. —Veinte libras de algodón sin desmotar producen de 6 á 7 libras de algodón puro. —En los Estados Unidos el algodón se cultivó primeramente como planta de lujo de jardín. —El año pasado el Perú exportó 8,000 toneladas de algodón; el Brasil produjo 300,000 pacas. —El algodón requiere que se siembre temprano, y que la estación sea larga para que pueda madurarse bien. —Plinius, gran escritor romano, nos asegura que los antiguos Egipcios vestían de algodón diez siglos antes de Cristo. —La industria algodonera de la Argentina está llamando la atención de toda la Europa. Hay muchas casas inglesas que se interesan en los experimentos que se están llevando á cabo en ese país con el fin de suplirse de esa plaza. —Parece que la paca cilíndrica

está mereciendo mayor aceptación. La ventaja consiste en que encierra mayor cantidad de algodón por lo que se comprime más; también hay menos peligro de incendio, y la mayor facilidad con que se maneja en la fábrica.

—En la Exposición de Melbourne, Australia, se exhibieron dos nuevas plantas de algodón cuyos productos están llamando la atención en los centros algodoneros de Italia. Una de ellas, conocida con el nombre de "Caravonica I," produce un algodón que tira á lino, y cuyo valor es de 20 centavos por libra. La otra, "Caravonica II," da un algodón sedoso de un valor comercial de 24 centavos por libra.

—La planta del algodón (*Gossypium herbaceum*) se aprecia más desde que se descubrió que la corteza de las raíces rinde una materia de tinte que promete mucho. Se dice que cuando se extrae la esencia de la corteza con alcohol el resultado es de un líquido obscuro, rojizo-moreno el cual, al destilarse para recobrar el espíritu, deja una sustancia resinosa que contiene un 8% del peso primitivo de la corteza. El nuevo producto tiene un aspecto negro y brillante que, al pulverizarse, toma el color de la cochinilla. Esta sustancia es soluble en 14 partes de alcohol, 15 partes de cloroformo, y 122 partes de benzole. También es soluble en álcalis cáusticos y se precipita con ácidos. El hidrato de potasio le da un color verde, mientras que el ácido sulfúrico la disuelve, impartiéndole un color rojo moreno.

En el Japón, la China y la India se pueden encontrar más de 1.400 variedades de arroz. En esos países hace muchos siglos que se cultiva este grano.

—Disminuye el valor comercial del arroz si se rompe al darle lustre. Este desperdicio llega casi al 40 por ciento de la cosecha anual en los Estados Unidos con una pérdida de \$ 2,000,000 oro.

—Tómese mucho cuidado en la selección del arroz para semilla. Debe ser uniforme de grano, bien lleno, empedernido y sin rajaduras. Véase, también, que no tenga semillas nocivas.

—Actualmente, la producción anual del arroz en los Estados Unidos no alcanza á suplir la mitad de la demanda. Los mercados americanos piden un arroz de superior calidad y pagan de conformidad.

—El sembrado de arroz debe estar casi al nivel para que el agua estancada tenga la misma profundidad por toda superficie. Por eso conviene arreglar antes los terrenos donde hay mucho desnivel.

—Debe tenerse cuidado de que el agua que se admita al sembrado tenga una misma temperatura. Si se inunda el sembrado con agua muy fría se corre el peligro de retardar el crecimiento del grano y se puede perjudicar toda la cosecha.

—La exigencia de que el grano de arroz debe tener muy buen lustre le quita la parte más nutrida y sabrosa. Este es el motivo por el cual muchos viajeros que lo han comido en países de donde es natural el arroz encuentran sin gusto el que se vende en los mercados.

—Es de suma importancia arar á bastante profundidad. Las raíces de la planta de arroz son cortas y no pueden extenderse mucho en busca de alimento. Si el terreno no tuviera bastante profundidad pásese, después de la arada, un cilindro pesado. —Si el terreno es lo bastante hú-

medo para germinar la semilla, la anegación no debe hacerse hasta que el orroz tenga seis pulgadas de alto. De tres á seis pulgadas de agua es una buena cantidad. No conviene que se estanque el agua, la cual debe estar siempre entrando y saliendo.

—El arroz es el alimento principal de medio mundo y es por lo tanto, el cereal de mayor consumo. Donde existe un gran número de habitantes que depende de la cosecha anual para su subsistencia, haee elegido el arroz como el alimento primordial, siempre que las condiciones de clima permitan su cultivo.

—Se ha inventado un molino para uso de las haciendas de arroz. Su valor es como de \$ 250.—exclusive de lo que cuesta la fuerza propulsiva. Su capacidad diaria es de 8,000 libras de arroz. Estos molinos no dan el lustre que pide el mercado en general, pero benefician mucho el arroz que se destina al consumo local.

—Sólo se reconocen dos clases principales de arroz cultivado en terrenos bajos de los Estados Unidos, el "Semilla de Oro" (llamado así por su color amarillo), y el "Arroz Blanco" que fué el que primeramente se introdujo en los Estados Unidos. El primero de ellos tiene mayor aceptación en los mercados. El "Arroz Blanco" se aprecia sólo por su temprana madurez.

**SUETOS**

**Viruelas en el Puriscal  
TELEGRAMA**

depositado en Santo Domingo de San Mateo el 15 de enero de 1906, á las 10 y 35 a. m. Recibido en San José, en su fecha, á las 11 y 15 a. m.

*A Ministro de Gobernación:*

Enfermos de San Pablo del Puriscal tienen viruela loca.

DR. JIMÉNEZ,  
Jefe de Sanidad.

**La Educación**

¿Quién que fije la mirada en este epigrafe, no recuerda que él encierra quizá el asunto más trascendental para la vida social de las familias? No habrá una sola persona de un poco de sentido común, que no lo reconozca.

Así es que el propietario de ella debe estar muy satisfecho de tener en sus manos un asunto de tanta importancia; y es por eso que recomendamos la Librería "La Educación" de don Manuel V. Blanco, porque allí hay numerosas é importantes obras para uso de las familias; hay toda clase de útiles de escritorio; surtido completo de piezas musicales de autores conocidos; todos los elementos de teneduría de libros, empastados lo mejor posible y de buena calidad; cantidad regular de bustos é imágenes de santos; obras religiosas; revistas de ciencias, literatura, modas, agricultura, comercio, industriales é ilustradas y un almacén completo de artículos de adorno y juguetes para niños, y finalmente, todo lo que pida el cliente: en "La Educación" no falta nada, y don Manuel está dispuesto á complacer de modo exquisito desde la persona más rica á la más pobre, así es el negocio.

**Correos**

El lunes próximo á las 8 a. m. despachará la oficina central, correo para Europa y Estados Unidos por vía Nueva York.

**Industria Nacional**

Al pie de *Cuesta de Moras*, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la


**FABRICA NACIONAL  
DE CONFITES**

**CARAMELOS AZUCAR CANDE  
Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS**

Los confites que se importan del extranjero no resisten la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mostacilla	Mixtura	Peras
Lentejas		Bolas grandes
Confites de Canela		Limones
Emperlados		Rábanos
Anís		Cerezas
Naranja		Pescaditos
Surtido especial		Larye plums
Gotas inglesas		Gallorres
Bolas llaras		Cruques
Cabitos		Bolas Costa Rica
Cabos de caña		Bolas de vidrio
Melcochas cilindro		Caramelos con versos
Caramelos de cacao		Azúcar Cande
Surtido americano.....		Confites de color

**P. TORRENS Y CA.**

San José de Costa Rica.

**CLDOMIRO SALAS CASTRO  
ABOGADO  
Y  
NOTARIO PUBLICO  
DESPACHA FRENTE A LOS JUZGADOS**

**LA EDUCACION**

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Bliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, mullas, etc., etc. y gran novedad en ugetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

**La afamada fábrica  
de calzado**

: cuyos precios son los más bajos:

**EL ACORAZA DE  
BERTHEAU & Co.**



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta 2.00 el par.

*ii Zapatos cosidos !!*

SAN JOSÉ.—C. R.

**En "Cinco Esquinas" vendó:**

Los casas grandísimas ubicadas en una manzana por Ct. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por Ct. 2,000, arto de Manzanas de terreno á Ct. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á Ct. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.



